

Côté courre



Rallye Bretagne, forêt de Paimpont (Ille-et-Vilaine)



La première richesse de la vènerie, chasse de mouvement et de parcours, c'est l'espace. Sa pratique requiert les mêmes exigences que celles des espèces chassées et nécessite, surtout au cerf, de vastes étendues naturelles, exemptes d'obstacles majeurs.

Rallye Bretagne, forêt de Paimpont (Ille-et-Vilaine)

La grande vènerie à cheval ne peut s'exercer que dans des régions au relief peu accidenté et au climat tempéré, sans excès thermiques durables, condition requise pour la poursuite olfactive. Le Bassin Parisien, la Picardie, le Grand Ouest et le Centre constituent les fiefs traditionnels de la chasse à courre du cerf. Mais elle est également présente en Côte d'Or, ainsi que dans le Tarn et en Aquitaine où l'espèce a été implantée.

Équipage de la Roirie, forêt des Andaines (Orne)





Plus des deux tiers des forêts dans lesquelles découpent les 38 équipages de cerf sont domaniales et couvrent environ 250000 hectares. Gérés par l'Office national des forêts, ces chefs-d'œuvre de la nature et du travail des hommes forment les territoires historiques de la vènerie. Sept massifs dépassent les 10000 hectares : Orléans, Fontainebleau, Compiègne, Villers-Cotterêts, Lyons, Tronçais, Rambouillet. Puissent ces forêts de la République demeurer d'inaliénables « îles aux cerfs », selon la belle expression de Claude Hettier de Boislambert.

Rallye Combreaux, forêt d'Orléans (Loiret)

Au cours de son cycle annuel et pour sa défense devant des prédateurs, le cerf a besoin d'un domaine vital de plusieurs milliers d'hectares. Chassé, il parcourt en moyenne 20 à 30 kilomètres, parfois près du double. Seuls les grands massifs forestiers et les continums boisés entrecoupés de plaines ou de prairies à vocation agricole et pastorale permettent sa vènerie qui reste très liée au tissu rural français. Mais la disparition de l'agriculture traditionnelle et l'artificialisation des sols mettent à mal cette ruralité et les mentalités qui y étaient associées.

Équipage de la Hardouinains et Rallye Armor, forêt de Loudéac (Côtes d'Armor)



Près de 80 000 hectares de forêts et de bois privés abritent également la vènerie du cerf de manière régulière ou occasionnelle. Entre autres Paimpont – « l'ancienne Brocéliande » –, Amboise, Cheverny, Montpoupon, Champchevrier, Ambillou, Lancosme, le Rond du Chêne, la Luzeraise... Hélas la division des propriétés et une tendance à l'appropriation de la faune sauvage par certains chasseurs à tir constituent de plus en plus fréquemment des freins aux attaques ou au droit de suite.

Rallie Touraine, Les Landes (Indre-et-Loire)

